

# Présentation du projet ELAS

---

Groupe cible	:Femmes Habitants de bidonvilles
Vulnérables	:Oui
Commentaires Groupes Vulnérables	:Femmes en situation d'extrême pauvreté, exclues du monde du travail, partiellement désocialisées, bénéficiaires de l'allocation "bourse famille" pour la scolarisation des enfants.
Position de l'Episcopat local	:Non opposition
Relation avec l'Eglise	:Projet autre
Typologie de l'action	:Appui projet
Contexte de l'action	:Le quartier Palmeiras est représentatif de la ceinture de misère qui entoure la ville de Fortaleza. Ses premiers habitants ont été des migrants ruraux, victimes de la sécheresse, qui s'étaient installés au bord de la mer. Le développement de riches projets immobiliers sur le littoral les a chassés à 20 km du centre ville, dans une zone marécageuse insalubre. Le quartier a fait des progrès considérables grâce à une forte capacité d'organisation de ses habitants, qui ont réussi à créer et faire prospérer leur propre banque communautaire, le Banco Palmas, avec lequel le CCFD-Terre solidaire consolide un partenariat. A côté de sa branche strictement bancaire, il développe toute une activité de stimulation de la vie et de l'intégration économique autour du Quartier "Palmeiras" : monnaie sociale, "cycle-prépa" pour propulser des adolescents du quartier vers l'université, formation d'entrepreneurs solidaires, pool d'entreprises sociales dans le textile, la cosmétique, l'alimentation, la fabrication de produits de nettoyage, le tourisme alternatif, l'industrie de la culture...

En 2011-2012, le projet Emancipadas avait permis d'accueillir 1000 femmes supplémentaires au sein d'un programme novateur, le programme "Elles", destiné à connecter avec le monde de l'entreprise solidaire des femmes tellement pauvres, tellement broyées par l'exclusion, qu'elles n'imaginaient même pas avoir un potentiel pour créer de la richesse. Des "agents d'inclusion socio-productive" sont allés les chercher, les ont motivées, leur ont

La dynamique des projets soutenus les années antérieures

(voir histoire) sera consolidée en 2013/2014.

L'un des enjeux du projet est de mettre le comité de gestion, porté par des femmes du projet, au cœur du processus. Le travail d'inclusion s'appuie sur des micro-crédits et du conseil en finances proposé aux entrepreneuses.

En 2014, en prévision du Mondial de Football, les nouvelles éditions du festival culinaire se déplacent vers le quartier voisin de Grande Jangurussu, proche du grand stade de Fortaleza ... et réservoir de misère de la ville.

Le pari est de réussir à retourner l'image catastrophique de zone de haut danger dans laquelle les médias et la police enferment ces quartiers pour installer progressivement une contre-image, nettement plus attractive, de lieu de rendez-vous d'une cuisine populaire de qualité, soignée et joyeuse, au rythme de festivals qui réunissent femmes cuisinières, artisans locaux et groupes de jeunes musiciens et danseurs de la zone.

Bénéficiaires	:Directes : 500 femmes en extrême pauvreté, du quartier Palmeiras et alentour, bénéficiaires de l'allocation familiale "Bolsa familia", situées à des niveaux différents d'un processus d'inclusion. 99 % d'entre elles sont des mères de famille, souvent chefs de foyer, au niveau d'éducation très bas. Indirectes : L'ensemble des entreprises solidaires de la zone du quartier Palmeiras.
Objectifs	:Global : Redonner une dignité citoyenne et réintégrer dans le circuit économique des femmes en situation de risque personnel et social. Spécifiques : - Stimuler l'estime de soi et la participation des femmes - Créer des compétences professionnelles - Renforcer l'économie locale à travers l'octroi de crédits à la production - Renforcer la culture associative du quartier - Former et consolider un "conseil de gestion" de 33 multiplicatrices de l'expérience
Activités	:Renforcement du Conseil de gestion (24 réunions en 2014) , accueil et formation des bénéficiaires, initiation aux outils financiers, aide au crédit, conseil aux entreprises solidaires, visites personnalisées, ouverture de 3 nouveaux cours professionnalisants de culinaire (Cursus de 80 heures par cours/ 15 femmes par cours), organisation de 5 festivals gastronomiques en 2014.
Résultats attendus	:- Le conseil de gestion est renforcé et prend un rôle de leadership dans l'appui et la diffusion locale des initiatives des femmes ;

- Le revenu des familles impliquées augmente ;
- La base de femmes bénéficiaires de crédit productif augmente ;
- La méthodologie, déjà testée et systématisée, continue d'être diffusée dans 11 communautés voisines, dont Grande Jangurussu, poche de misère, proche du stade de football où se joueront les matches du Mondial 2014.
- Le quartier Palmeiras bénéficie du mouvement économique généré par les activités - notamment les festivals culinaires de qualité - et renforce la construction d'une notoriété, qui décale son image de pauvreté.

Moyens : 1 coordinateur à plein temps 12 mois, 10 agents d'inclusion socio-productive, 1 conseiller de crédit, 1 accompagnateur pour le Conseil de gestion, des enseignants et formateurs, matériel de formation, frais de logistique, transports locaux pour visites, alimentation pour les sessions de formation, frais de fonctionnement (électricité, eau, téléphone).

Histoire : Le quartier Palmeiras est représentatif de la ceinture de misère qui entoure la ville de Fortaleza. Ses premiers habitants ont été des migrants ruraux, victimes de la sécheresse, qui s'étaient installés au bord de la mer. Le développement de riches projets immobiliers sur le littoral les a chassés à 20 km du centre ville, dans une zone marécageuse insalubre. Le quartier a fait des progrès considérables grâce à une forte capacité d'organisation de ses habitants, qui ont réussi à créer et faire prospérer leur propre banque communautaire, le Banco Palmas, avec lequel le CCFD-Terre solidaire consolide un partenariat. A côté de sa branche strictement bancaire, il développe toute une activité de stimulation de la vie et de l'intégration économique autour du Quartier "Palmeiras" : monnaie sociale, "cycle-prépa" pour propulser des adolescents du quartier vers l'université, formation d'entrepreneurs solidaires, pool d'entreprises sociales dans le textile, la cosmétique, l'alimentation, la fabrication de produits de nettoyage, le tourisme alternatif, l'industrie de la culture...

En 2011-2012, le projet Emancipadas avait permis d'accueillir 1000 femmes supplémentaires au sein d'un programme novateur, le programme "Elles", destiné à connecter avec le monde de l'entreprise solidaire des femmes tellement pauvres, tellement broyées par l'exclusion, qu'elles n'imaginaient même pas avoir un potentiel pour créer de la richesse. Des "agents d'inclusion socio-productive" sont allés les chercher, les ont motivées, leur ont proposé un premier travail de re-découverte d'elles mêmes. Elles ont participé à des ateliers de formation

professionnalisants (couture et cuisine). Le Banco Palmas leur a proposé un accès progressif et encadré au crédit productif. Le comité de gestion, à vocation multiplicatrice, auquel s'intègrent des femmes bénéficiaires du programme, se consolide progressivement. L'impact sur les femmes bénéficiaires et leurs familles est significatif. Le Banco Palmas commence à capitaliser l'expérience acquise et affine la méthodologie pour la partager avec le réseau des banques communautaires qu'il anime.

En 2012/2013, pour continuer à créer de nouvelles opportunités pour les femmes du projet ELAS/Emancipadas, le Banco Palmas a proposé le lancement d'un Festival Culinaire de Périphérie ayant vocation à attirer la population d'autres zones de la ville dans ce quartier déshérité. Au programme, une série d'actions de renforcement des petites entreprises solidaires locales de cuisine, pâtisserie, confiserie artisanale et des sessions de formation professionnalisante à la cuisine, à l'hygiène, à la gestion.

Résumé (5 l. maxi pour CA)

:Dans la périphérie de Fortaleza, une banque communautaire (Banco Palmas) développe une méthode pilote pour permettre à des femmes, parmi les plus pauvres et isolées, de créer de la richesse, au moyen de l'inclusion dans le réseau d'économie solidaire local et d'un accès encadré au crédit productif.